

8月定例教育委員会会議録

- 1 開催日時 令和6年8月21日(水) 14時55分～15時50分
- 2 開催場所 武雄市役所 4階会議室
- 3 出席者名 教育長：松尾教育長
教育委員：大庭教育長職務代理者、牟田委員、田中委員、松尾委員
事務局：古賀こども教育部長、野口こども教育部理事、真崎教育総務課長、緒方こども未来課長、徳永こども未来課参事、福田学校教育課長、武富多様な学び支援室長、宮崎学校教育課参事、石橋新しい学校づくり課長、朝長生涯学習課長、宮原文化課長、井手新文化交流拠点整備室長、溝上図書館・歴史資料館長、草津教育総務課長代理、池上教育総務課主事
- 4 傍聴者数 なし
- 5 報道関係者 なし
- 6 議事録署名人の指名 【牟田委員を指名】
- 7 前回会議録の承認 令和6年7月定例教育委員会会議録
- 8 (1)教育長の報告
 - 1 はじめに
 - ・市連Pとの懇談会
 - ・西部地区市町教育委員会連合会総会及び研修会
8月23日(金) 八百重
 - ・総会 14:15～15:30
 - ・研修会 15:45～17:15
講師：音楽療法士 大野真由美 氏「音楽療法 音楽の力」
 - ・中体連九州大会(4種目)、全国大会(2種目)、佐賀県吹奏楽大会等での活躍
 - 2 来週から1学期後半の開始
 - ・学校訪問：西部 8/28東川登小 8/30橘小 10/17朝日小 11/28北方中
市教委 10/30山内中 11/19武雄中 11/22山内東小
 - ・運動会、体育大会：9/29橘小、西川登小、東川登小(町民と合同、川登中も参加)
10/20武雄中、山内中
10/27若木小、武内小(町民と合同、武雄北中も参加)
10/27山内東小、山内西小、北方中
 - ・浮立等の秋祭りの開催
 - ・公開授業等 12/6(金) リーディングDXスクール事業授業公開・研究会
午前：武雄北中校区 午後：武雄中
 - 3 その他
 - ・文科省：「地域スポーツ・文化芸術創造と部活動改革に関する実行会議」の設置(8/5)

・令和7年度文部科学省概算要求

9 議 事【公開】

(1) 報告事項

- ① 図書館の選書について
- ② 各課等からの行事報告

10 議 事【非公開】

(1) 提出議案

第13号議案 武雄市教育委員会点検評価報告書について

(2) 協議事項

- ① 令和6年9月議会提出「教育に関する報告」について
- ② 地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定に基づく意見の聴取
(令和6年9月補正予算)

11 次回開催日程について

12 その他

13 閉会

午後2時55分 開会

○教育長職務代理者

事務局の皆さんも早めにおいでいただきまして、早めに始めてくださいということで、少し早いですが、始めていきたいと思えます。合い言葉は、もう本当に暑いですねという言葉でスタートしますが、これから9月、10月と涼しくなることと、もう一つ、国スポのほうでさらには熱くなるかも分かりませんが、そういう8月の時期でございます。

それでは、ただいまより令和6年8月の定例教育委員会を始めさせていただきます。よろしく願いいたします。

それでは、レジュメに沿って参りたいと思えます。

まず、議事録署名人の指名ということで、8月は牟田委員になっておりますので、よろしく願いいたします。

教育長さんより非公開の議決事項をお願いいたします。

○教育長

いつものようにレジュメの後ろの式次第を見ていただきたいと思えます。

6番、議事の非公開ということで上げております。提出議案1件、協議事項2件ということで、公にできないという理由によりまして、非公開でお願いしたいと思えます。

非公開で賛成の委員さんは挙手をお願いします〔賛成者挙手〕。

ありがとうございました。では、レジュメにありますとおり、提出議案1件、協議事項2件については非公開でいきたいと思えます。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

3番、前回会議録の承認ということで、7月の会議録、事前にお配りいただいておりますが、その内容、文言等で修正、追加等々ございましたら、挙手の上お願いいたしませんようでしたら、先に進めさせていただきます。

4番、教育長の報告ということで、別紙のほうで御説明をお願いします。

○教育長

では、別紙の資料に従って進めさせていただきます。

いよいよ来週から学校も再開ということで、そういう時期になってきました。甲子園のほうもいよいよ決勝戦という時期で、甲子園が終われば本当に秋という感じがしてはいたんですが、先ほどあったように、本当に暑さがいつまでも続いて、また学校が始まって子どもたちの健康管理は重要だなと思っているところです。

まず、先日の市連Pとの懇談会ということで参加いただきまして、本当にありがとうございました。いろいろな指摘も受けたところですが、今後、生かしていきたいと思っています。

今週の金曜日、西部地区市町教育委員会連合会総会及び研修会ということで、総会が2時15分から、そして研修会が15時45分からということで八百重で開かれます。

研修会の講師は大野真由美さんで、「音楽療法 音楽の力」ということで、いろんな施設で講演会をされております。武雄の方ですので、いい話が聞かれるんじゃないかと思ってい

るところです。よろしくお願ひしたいと思ひます。

また、この会合は、ほかの9市町ですかね、懇親会は11市町の教育委員さんも集まられますので、7月にありました県の教育委員会の会議というように、ほかの市町との情報交換もできるいい機会ですので、どうぞよろしくお願ひしたいと思ひます。

全国中学校の全中まで一応終わったところですよ。武雄市からは中体連の九州大会に4種目が出ています。ソフトボール、ソフトテニス、陸上競技、そして相撲ですね、こういった4種目が出ております。そのうち勝ち残って全国大会に2種目ということで、個人の陸上競技、そして相撲と。この相撲も個人競技です。

また、7月の下旬、県の中体連が終わった頃に行われております佐賀県の吹奏楽大会ですね、これでも武雄市内、吹奏楽、ブラスバンドがあるのが武雄中、山内中、北方中と3校ですけれども、それぞれ頑張ってくれているようです。暑い中、子どもたちもよく頑張ってくれました。

それと、前回も言いましたけれども、高校総体の北部総体も終わったということで記事になっておりましたけれども、武雄高校を中心によく活躍をしていただいたところですよ。

2学期の学校訪問は、上の段が西部教育事務所の学校訪問4校、来週、東川登小と橘小が早速ありますけれども、4校。そして市教委単独訪問が3校ということで、最後は北方中学校の事務所訪問ですが、11月にかけて行われるということです。

秋の運動会は、そこに書いてあるとおり9月から10月にかけて4日間行われます。町民運動会と合同にするのが9月29日に橘小、東・西川登小ですね。そして10月27日は若木小、武内小が町民と合同にするということになります。単独が武雄中、山内中の10月20日、そして10月27日の山内東・西小学校と北方中学校ということであります。機会がありましたら応援のほうをよろしくお願ひしたいと思ひます。

そして、昨年からは浮立等が復活をしまして、非常にすばらしい伝統芸能があるなと感心をいたしました。学校としても子どもたちが出演するなど、地域とのつながりを強める秋祭りでもあります。今日、校長会でもこの辺の紹介をしたところでした。ぜひ各地区ともすばらしい披露ができたらと思ひているところですよ。

そして、12月ですけれども、リーディングDXスクール事業授業公開及び研究会が12月6日金曜日に4校しておりますが、午前中に武雄北中校区の3校、そして午後から武雄中学校ということで授業公開等があることになっています。

この前も言いましたけれども、なかなか現在の授業の在り方について、まだ保護者の方が理解をされていない面もありますので、この前の市連Pとの協議でも授業公開をしますよ、ぜひ見てくださいということでPRをしたところですよ。

その他ですけれども、部活の地域移行の動きの文科省ですけれども、8月5日月曜日ですけれども、「地域スポーツ・文化芸術創造と部活動改革に関する実行会議」という会議が立ち上がっているようです。今年度末にその会議の報告をするということですよけれども、やや文科省もトーンダウンしているところもありますけれども、まだ継続的に部活動改革を進めていくという方針は変わらないようですよ。

そして、順当にいけば、今月下旬、令和7年度文部科学省概算要求ですね、来年度の予算

についての要求書が出てくるということで新聞記事に大きく、目玉があれば文科省の分も記事になろうかと思えますけれども、そういうことで報道されると思えます。注目をさせていただきたいと思っています。

ただ、例年は8月下旬ですけど、ちょっと総理大臣が交代するという動きもありますので、この辺がどうなるか分からないところがございます。そして12月の終わりぐらいに予算案が出てくるという予定になっています。

学校訪問での意見交換会、校長先生との意見交換会についても、出席いただく委員さん方はどうぞよろしくお願ひしたいと思っています。

以上です。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

いよいよ学校が始まるということでの教育長さんからのお話がございましたけど、この内容につきまして、お尋ねしたい内容とか補足等ございましたら、挙手の上お願ひいたします。ないでしょうか。後のほうでその他という項目もありますので、何かお尋ねしたいことがありましたら、その折にでも出してください。

先に進めておきます。

それでは、5番の議事、公開議事ということで、報告事項が今回はメインであります、まずはレジュメの2ページ目からございます図書館の選書について、お尋ねしたいこと、補足等ありましたらお願ひしたいわけですが、今ちょうど企画展が9月2日まであっているようでしたけど、そういう行事も後で出てくるか分かりませんが、図書館のほうの話になりますが、ありませんか。いかがですか〔「なし」と声あり〕。

ないようでしたら、その次の18ページですか、各課等からの行事報告ということで、少し合間が空いていますので、補足説明等もいただければ18ページ以降について、課長さん、部長さんございましたら、挙手の上、説明をお願いします。どこからでも結構ですが、ありませんでしょうか。はい、どうぞ。

○こども未来課長

こども未来課です。補足といたしますか、19ページに報告事項ということで上げておりますけれども、2番目の行事予定のところ、8月の一番上に未定ということで放課後児童クラブ運営委託選定委員会と書いておりますけれども、この日にちについては、8月29日木曜日ということで決定しておりますので、報告いたします。

以上です。

○教育長職務代理者

19ページ、一応未定になっているところを8月29日木曜日に実施すると。

○こども未来課長

14時からです。

○教育長職務代理者

14時から、ありがとうございます。

ほかにございませんか。皆さんのほうからお尋ねしたいようなことはございませんでしよ

うか。A委員さん。

○A委員

先ほど子ども未来の緒方課長からありました放課後児童クラブについてですけれども、先日、8月19日月曜日にB委員さんと一緒に武雄小学校と御船が丘小学校の放課後児童クラブを見学に行かせていただきました。武雄小学校に最初に行かせていただいたんですけれども、武雄小学校のほうは全体的にすごく子どもたちも落ち着いていて、リーダーの支援員さんが全体を把握してしっかりと対応されているなど感じました。

ただ、派遣で来られている男性支援員さんの子どもたちへの関わり方が何となく監視して見守るような感じで、声かけなどもなくて、ちょっと見ていて心配な状況もありました。実際、その現場の困り感としては、支援員さんたちは人や、特に配慮が必要な児童への対応に関するところと、対応するときの環境整備がやはりまだまだ不十分かなと思っているということと、あと子どもたちが遊んだりするときの素材が、やはり限られた予算内で対応しないといけないので、思うようにできないような厳しい部分もあるということでした。

御船が丘小学校については、ひかりっこ、ゆめっこの2つの児童クラブを見学させていただいたんですけれども、こちらは地域で放課後児童クラブを分けていらっしゃるということだったんですが、2つの児童クラブがあまりにもその環境や状況が異なり過ぎていてちょっと驚いてしまいました。というのは、ひかりっこクラブは夏休み期間ということもあったんでしょうけど、子どもたちが人数が非常に多くて2教室使用しているんですが、一教室のほうはエアコンも壊れている状況で、建物も古くて、子どもたちも室内で非常に遊びにくいような状況でした。

片や、ゆめっこクラブのほうは施設もすごく新しく、天井も高く、部屋も2部屋がつながるようになっていて、室内でも非常に遊びやすい環境がつくってありました。

その上、子どもたちの利用者の数もひかりっこクラブより少ない状況でした。人数が多いのに狭い部屋の環境だったり、人数が少ないのに広い部屋の環境だったり、この一つを考えると、現在のように地域で分けている形が一番いいのかどうなのかという、ちょっと多少疑問に実際思っていました。

やはり現場の困り感としては、武雄小学校と同様に、環境整備や人という声もあったんですけれども、学校との連携や情報共有の部分が現状足りていないという話もあって、一つは、例年、夏休み前に子ども未来課さんが中心になって学校と児童クラブの情報共有の場を設けてくださるそうなんですけれども、今年度ちょっと手違いがあって行えていないということで、特に今年度は、主として対応される教頭先生や教務主任の先生が交代されたので、今後は、そういった場合は特に早くそういう場を設けてほしいという声が上がっていました。

今回、放課後児童クラブ運営委託選定委員会というのも今月末に予定されていますので、ぜひそういった部分、民間業務委託を進めていくに当たっての、こうした現況の問題点をしっかりと踏まえて、ぜひよりよい方向へいくように検討していただきたいと思います。

以上になります。

○教育長職務代理者

何かありますか。緒方課長さん。

○こども未来課長

視察のほうをしていただきましてありがとうございました。

先ほど武雄小学校の部分に関しましては、派遣の男性支援員さんに対しての見守り方ということで御指摘いただきましたけれども、御指摘のとおり、研修というのが十分にできていない支援員さんもいらっしゃいます。特に直営で最初から武雄市が雇用している方については研修の機会というのはあるんですけれども、臨時的にとかいう方に関しては、最初に入って研修を受けて現場でということになりますので、その辺のところをもう少し改善は必要かなと思っております。

今後、そういった支援員全員に対する研修会というのも先ほど言っていましたけれども、計画をしておりますので、その中でとか、または個別にですけれども、各児童クラブのリーダーさんのほうを中心に、改めて児童クラブの中での研修というのは、今年に入ってお願いを特にしていただいております。

遊びについても、やはり支援員さんの知識とか経験によつての遊びの提供になりますので、やはりそういったところの研修をしながら、子どもたちの質を高めるというのは必要かと思っております。

あと予算の部分で、遊びの道具とかいうのは、かなりちょっと予算内ということで厳しい状況の中で各クラブで取り組んでいただいているところで、できるだけ改善ができるようには努めていきたいと思っております。

あと御船が丘小学校の2つのクラブがありますけれども、登録数については2つとも大体同じような人数になります。利用する子どもたちがその日によって変わるところもありますけれども、御船が丘小学校におきましては、登録数もかなり多い状況でありますので、夏場はなかなか外で遊ぶところが難しいところもありますので、室内ということで、環境のほうの改善が必要かと思っております。

あともう一つ、エアコンが壊れているということもお聞きしましたので、その点に関しましては早急に確認をさせていただきたいと思っております。

今いただいた御意見を基に、担当係のほうにも伝えまして、現場のほうを確認して、改善のほうに努めていきたいと思っておりますので、どうもありがとうございました。

○教育長職務代理者

早速御回答ありがとうございます。

B委員さんも若木小学校にも来ていただいたということでお礼を言われていましたけれども、私も孫が行っているの、毎日のように行くわけですけど、今のようなことで、何かB委員さんもせっかくあちこち回っておられますが、感想でも結構ですが。

○OB委員

じゃ、少し感想を。

○教育長職務代理者

お願いします。

○OB委員

私のほうも川登の2校と山内、武内、若木の雰囲気を見るという感じと、あとA委員と行ったんですけど、児童クラブは本当に子どもたちが伸び伸び自由にっていて、先生たちもそれをやらせてあげる。外で虫取りとかもやらせてあげたいという気持ちで、本当に自由にしています。特性のある子も一緒にいるということで、本当にインクルーシブな、そういう学びの場になっているのじゃないかなというのをすごく思いました。なので、当然やっぱりトラブルとかも出てくるので、そういうところは学校の先生同等というか、それ以上と言ったらあれですけど、自由時間がずっとあるみたいな感じなので、本当に専門的なスキルが要るんだなというのを改めて感じて、大事な大変なお仕事だというのを感じましたので、リーダーさんだけでなく、関わる非常勤、短期にかかわらず、全ての支援員さんがそういう子どもの育ち、学びに関わっているという意識を持っていただけると、もし何かのトラブルのときもその人の判断でちゃんと対応できるんじゃないかなと思いましたが、研修をしていただけるということなので、ぜひよろしくお願ひしたいと思ひます。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

市連Pの懇談会の折にも、御船が丘小学校はプール開放を独自で委託されて、それで放課後児童クラブも一緒に使わせていただひているみたいなことで、非常に会長さんも喜んでおられましたけど、そういうのも含めて、また課長さん、いろいろ次の人材、研修等もよろしくお願ひしておきます。ありがとうございます。

そのほかに。C委員さん。

○C委員

話題は替わりますけれども、図書館の選書のところで言えばよかったんでしょけれども、図書館の選書について、毎月たくさんの本を選んでいただひて本当にありがたいと思ひております。

先月の選書の中で、今月気づいたんですけども、国語辞典が50冊更新をされていまして、学年単位とか学校単位で使うときに非常に大事なことだろうなどは思ひております。

ただ、そういった入替えがあったときに、古い辞典とか古い書籍はどうなっているのかなと疑問に思ひましたので、その入れ替えられた後の書籍はどうなっているのか、お尋ねしたいと思ひます。

○教育長職務代理者

溝上館長さん。

○図書館・歴史資料館長

今現在、廃棄しているというか、正式には除籍と言うんですけども、大体老朽化、破れとかがあるものを優先してやっております、古い本が中心ですから、今のところは皆さんに提供するという方向は取っていません。

ただし、雑誌については、年に1回エポカルたけおまつりというのを行ひていますけれども、そこでエコブックということで自由に持って帰ってもらひる形を取ひています。今が基本的に25万冊満杯状態ですので、毎年七、八千冊買ひています。年間8,000冊から1万冊廃棄しています。そういうものについて新しい本になってきたら、公民館なり、学校なり、いろ

んなところに声かけて優先的に差し上げて、それ以外は一般の方にも開放するという方法を今からちょっと検討していかないといけませんけれども、今のところはそういう状況で、古くてあまり差し上げられない通常の本というのは廃棄しているというのが現状です。

○教育長職務代理者

よろしいですか。

○OC委員

ありがとうございました。

先ほどの児童クラブでもそうですけれども、小・中学校で必要なところもあろうかと思えます。なかなか子どもたちが辞書を手に取ったりする時代じゃなくなってきましたので、ぜひそういう教育の中で古い辞書があったら、学校の希望を取って提供していただいたり、あるいは絵本とか、内容が古くならないものについては、児童クラブ等に希望を取ってお渡しただければ有効活用ができるかなと思ったものですから、今後ともよろしく願いいたします。

○図書館・歴史資料館長

分かりました。

○教育長職務代理者

貴重な御意見ありがとうございます。

ほかに、ほかの課さんあたりから補足等ございませんか。委員さんから説明をしていただくような内容とかございませんでしょうか。こちらもまた後での説明等もあるかも分かりませんので、先に進めていきたいと思えます。

議事、公開につきましては、以上でひとまず終わります。

7番、次回開催日程、9月の定例教育委員会については、年間計画のとおり、9月25日水曜日、15時からこの会議室ということになっております。

8番、その他、これまで最初から1時間ほどたちますが、聞き損なったとか、もう一度補足しておきたいとかありましたらお願いします。ほかには資料はなかったと思えます〔「なし」と声あり〕。

ないようでしたら、ちょっと早く終わりましたが、以上をもちまして8月の定例教育委員会を終了したいと思います。ありがとうございました。

午後3時50分 閉会